

REVISTA DE REVISTAS

Nacionales

Espiral, Estudios sobre Estado y Sociedad, Universidad de Guadalajara, vol. XV, núm. 43, septiembre-diciembre de 2008.

Espiral, Estudios sobre Estado y Sociedad, Universidad de Guadalajara, vol. XV, núm. 44, enero-abril de 2009.

El Cotidiano, Revista de la realidad mexicana actual, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco, año 24, núm. 151, septiembre-octubre de 2008.

El Cotidiano, Revista de la realidad mexicana actual, División de Ciencias Sociales y Humanidades, Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco, año 24, núm. 152, noviembre-diciembre de 2008.

Revista Trayectorias, Universidad Autónoma de Nuevo León, vol. X, núm. 27, julio-diciembre de 2008.

Trabajadores, Universidad Obrera de México "Vicente Lombardo Toledano", núm. 70, año 13, enero-febrero de 2009.

Trabajadores, Universidad Obrera de México "Vicente Lombardo Toledano", núm. 71, año 13, marzo-abril de 2009.

Voices of México, Centro de Investigaciones sobre América del Norte, Coordinación de Humanidades de la Universidad Nacional Autónoma de México, Issue 84, January-april 2009.

Economía UNAM, Universidad Nacional Autónoma de México, núm. 16, enero-abril de 2009.

Internacionales

Desarrollo Económico, Revista de Ciencias Sociales, Instituto de Desarrollo Económico y Social, vol. 48, núm. 189, Buenos Aires, abril-junio 2008.

Revista Economía Institucional, Universidad Externado de Colombia, vol. 10 núm. 19, segundo semestre de 2008.

Revista Venezolana de Gerencia, Universidad del Zulia, núm. 44, año 13, Venezuela, octubre-diciembre 2008.

Aldea Mundo, Revista sobre Fronteras e Integración, Universidad de los Andes, año 12, núm. 23, mayo-octubre de 2007.

Cidob d'Afers, Centro de Investigación de Relaciones Internacionales y Desarrollo, cuatrimestral, núm. 84, Barcelona, diciembre de 2008.

Nueva Sociedad, Buenos Aires, núm. 220, marzo-abril de 2009.

Revista Impacto Científico, Universidad del Zulia, vol. 3 núm. 1, Núcleo Costa Oriental del Lago Cabimas, Venezuela, julio de 2008.

La selección de los artículos que presentamos a continuación estuvo al cuidado de la dirección de la revista; la redacción y glosa de los mismos, fueron realizadas por José Muñoz Cota Callejas.

Takao Fujimoto, "The Concept of exploitation in a general lineal model with heterogeneous labour", en *Investigación Económica*, México, vol. LXVIII, núm. 267, enero-marzo de 2009.

En este artículo se analiza el Teorema Fundamental Marxiano (TFM) formulado por Nabuo Okishio en 1963, y que consiste en la formalización matemática del concepto de explotación, estableciendo que ésta es necesaria para obtener ganancias en una economía capitalista. Así, Fujimoto pasa revista a las distintas aportaciones y críticas realizadas por otros economistas a este teorema para insertar su trabajo dentro de esta discusión. El modelo que presenta el autor se diferencia de los anteriores porque modifica algunos supuestos bajo los cuales se había evaluado el TFM, destacando los siguientes: 1) Es independiente de condiciones de equilibrio en el mercado; 2) Se permite la existencia de trabajo heterogéneo; 3) Los trabajadores pueden ahorrar y poseer propiedades, y 4) Los bienes de capital y los bienes de consu-

mo duradero son admitidos dentro del modelo. Por tanto, el autor concluye que su modelo explica el conflicto al interior de la clase trabajadora y demuestra que hay razones económicas del porqué a los trabajadores se les dificulta unirse entre ellos para cambiar al sistema económico, dentro de estas razones la más importante es que existe explotación entre los mismos obreros. Sin lugar a dudas, el artículo en cuestión es muy interesante y constituye un acercamiento diferente al trabajo de Karl Marx.

Juan Carlos Moreno-Brid, "La economía mexicana frente a la crisis internacional", en *Nueva Sociedad*, Buenos Aires, núm. 220, marzo-abril de 2009.

A raíz de la crisis financiera mundial, Moreno-Brid analiza el impacto de ésta en México así como las medidas que el gobierno de este país llevó a cabo para hacerle frente a una crisis que tuvo su origen en Estados Unidos, principal socio comercial y motor de la economía



mexicana. Así, el autor desmenuza las características estructurales de la economía nacional al apuntar sus principales fortalezas y debilidades para luego estudiar los canales por los cuales se transmiten los efectos de la crisis internacional hacia México. Por último, se evalúa la pertinencia de las acciones gubernamentales respecto a la crisis y se recomiendan distintas acciones de política económica que permitirían insertar a México en una senda de elevado crecimiento económico a largo plazo. Para Moreno-Brid las implicaciones de la crisis económica mundial en la economía mexicana todavía están muy lejos de finalizar, además de que las políticas aplicadas por el gobierno federal al parecer no han tenido el efecto deseado. En consecuencia, el autor recomienda un cambio estructural en la economía, pero caracterizado, sobre todo, por un “cambio en los alcances y las formas de regulación e intervención del sector público en la asignación de recursos, con el objetivo de lograr un crecimiento de largo plazo”.

Silvia Gorenstein, Martín Napal y Andrea Barbero, “Desafíos del desarrollo rural en Argentina: una lectura desde un territorio de la pampa húmeda”, en *Economía, Sociedad y Territorio*, México, vol. IX, núm. 29, enero-abril de 2009.

El objetivo de este artículo es realizar una reflexión crítica sobre las visiones que

moldean las acciones públicas para apoyar a los pequeños y medianos productores campesinos y al desarrollo de la población en áreas agrorurales, específicamente, en la provincia argentina de Buenos Aires. A la luz del enfoque del Desarrollo Territorial Rural (DTR), los autores analizan la economía agraria y rural bonaerense — con base en evidencia empírica — en aras de hacer patentes las políticas y programas públicos destinados al desarrollo rural de esta provincia para luego criticar las políticas que se formulan sobre la base del DTR; por último, se propone un conjunto de retos en torno a las políticas correspondientes al progreso rural de Buenos Aires. Así, Gorenstein, Napal y Barbero concluyen que el patrón de crecimiento de la economía agrorural de la provincia bonaerense exhibe la incapacidad gubernamental para atender los problemas de exclusión y la agudización de las desigualdades. También los autores determinan que las herramientas de intervención pública aplicadas “no han dado solución a los sectores que han quedado fuera de la actividad agrícola y del mercado laboral”. Por tanto, la construcción de un nuevo entorno de políticas activas que redefina la visión “asistencialista” de la pobreza rural se constituye como el reto futuro de las políticas rurales en Argentina.

César Ferrari, “Tiempos de incertidumbre. Causas y consecuencias de la crisis mundial”, en *Revista de*

Economía Institucional, vol. 10, núm. 19, segundo semestre de 2008.

En tan sólo un año y medio se olvidaron los postulados del monetarismo y la nueva economía clásica, por no decir que la Historia nunca tuvo un fin. La crisis económica mundial que se está desarrollando en estos momentos ha creado un halo de incertidumbre, toda vez que las verdades inexpugnables — consideradas así por muchos — han sido totalmente desmentidas. La permanencia de los postulados del libre mercado, sin lugar a dudas, está en entredicho. Sin embargo, ha sido evidente que los gobiernos del mundo no encuentran otro paradigma teórico para hacerle frente a los efectos de la crisis; más que certeza en las políticas públicas, queda la idea de una improvisación. En este sentido, el artículo de Ferrari hace de la incertidumbre reinante ahora en la economía mundial su objeto de estudio, en aras de explicar las causas y las consecuencias de la crisis financiera mundial. Así, el autor analiza la naturaleza y las causas de las crisis; los errores de política económica cometidos por el gobierno de Estados Unidos; los desafíos que se le presentan al presidente Barack Obama, así como las propuestas económicas de éste, la crisis del paradigma económico dominante y los efectos de la crisis económica en nuestro continente. Para Ferrari, no

cabe duda que la crisis tuvo su origen en la fe ciega que se tenía en el libre mercado por parte de las autoridades monetarias de Estados Unidos y la superación de ésta sólo puede pasar por una nueva forma de entender y explicar la economía, que considere el regreso del Estado a la regulación económica.

Luis A. Becerra Pérez, “La industria del etanol en México”, en *Economía UNAM*, México, enero-abril de 2009.

El 90% de la energía consumida en el mundo proviene de fuentes no renovables, mientras que sólo 10% tiene su origen en recursos energéticos viables a la renovación. Ante el panorama escabroso que planteó el reciente *boom* petrolero en el ámbito mundial, la cuestión de encontrar otras fuentes de energía para la economía internacional recobró su importancia. Estados Unidos, con el plan económico del presidente Obama correspondiente a la inversión en nuevas fuentes de energía, y Brasil, cuya oferta energética en 35.7% de su total proviene de fuentes energéticas renovables, son quizá los países más adelantados al respecto. En este sentido, Becerra analiza la situación de la industria del etanol en México, en aras de hacer patente la necesidad de fomentarla en el país. Así, el autor cuantifica la oferta de este energético, así como sus costos de producción, su demanda y su precio, para luego anali-



zar la Ley de Promoción y Desarrollo de los Bioenergéticos promulgada en 2008. Becerra concluye que la producción del etanol en México constituye una acción de primera necesidad; sin embargo, el país se encuentra muy abajo en el escenario internacional en lo que se refiere a la oferta, la demanda y los costos de producción de este energético además de

contar con tecnología casi obsoleta para realizarla. Ante la seguridad que ofrece el petróleo a la economía mexicana, la producción de etanol ha quedado muy relegada dentro de la estrategia gubernamental, muy a pesar de contar con una ley al respecto. Quizá en México tendremos que esperar hasta que el futuro nos alcance...